
Газета Ставропольской государственной сельскохозяйственной академии

Газета издается с 1956 г. Февраль, 1995 г. № 3 -4 (1 3 7 3 -1 3 7 4 )

выс mi l ПРОФ1 (ч ион члыии;
<>1.1»\*<Ж\НИ1

На заседании ректората 30 янва
ря профессор В. Е. Кулаев расска
зал об итогах Всероссийского со
вещания проректоров по учебной 
работе, которое проходило в Моск
ве 24—25 января. Организатором 
представительного форума был Го
сударственный комитет по высше
му образованию. Всего сейчас в 
России имеется 540 вузов, в кото
рых обучаются 2,5 миллиона сту
дентов.

По основному докладу «Состоя
ние и перспективы развития вы
сшего профессионального образо
вания в России» заместителя пред
седателя Госкомвуза России В. Д. 
Шадрикова разгорелась дискус
сия: «за» и «против» замены наше
го традиционного образования на

ЖДЕМ ИТОГОВ ЭКСПЕРИМЕНТА
новую систему подготовки бака
лавров и магистров, характерную 
для многих стран мира. Сам до
кладчик отдает предпочтение 
своей, устоявшейся системе, кото
рую считает одной из лучших в ми
ре. Другие же его коллеги уверены, 
что будущее за многоуровневым 
образованием.

Редакция обратилась к  прорек
тору по учебной работе В. Е. Кула- 
еву с просьбой подробнее р асска
зать о новой систем е образования, 
где ее у ж е внедряю т и каково его 
отнош ение к  ней.

— Предлагаемая система обра
зования имеет два уровня подго
товки специалиста с высшим об
разованием: за  четыре года, базо
вое высшее образование, выпу

скается бакалавр, а еще через 1 —2 
года учебы, специализации (об
щий срок учебы 5—6 лет) выходит 
магистр.

Опробовать ее взялись 14 сель- 
хозвузов страны, это 20% от об
щего количества. Всего в России 
61 сельхозвуз, из них 17 агроуни
верситетов и 22 сельхозакадемии. 
Наши соседи, Кубанский и Гор
ский университеты, среди экспе
риментаторов. Посмотрим на их 
итоги, тогда и будем решать: со
вершенствовать нашу систему об
разования, которая имеет немало 
положительных моментоБ, или 
полностью переходить на новую.

На совещании было рекомендо
вано не торопиться, учитывать ре
гиональную особенность, матери

альную базу вуза, готовность пре
подавательского корпуса.

— Владимир Егорович, на ректо
рате вы затронули  ещ е одну в аж 
ную  тему: подчинение. М ожет, пе
рейдя в подчинение Госкомвуза, 
академ ия заим еет каки е-то  пре
имущ ества, м ож ет, будет лучш е 
финансирование?

— Если бы нам показали на при
мере, что смена подчинения несет 
реальные преимущества, тогда бы 
стоило эту процедуру затевать. По
ка никто не мог нам это доказать, 
поэтому остаемся с Главком, где 
есть знание и понимание нашей 
специфики, находим поддержку, 
имеем в крае бесплатную базу для 
проведения производственных 
практик, отлажена связь с руково
дителями крайсельхозуправления 
и хозяйств края. А это для нас на 
данном этапе очень важно.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ УЧЕНЫХ
Ежегодно в академии проходит заседание ученого совета с 

традиционной повесткой дня. Вот и на январском обсужден 
доклад проректора по научной работе доктора сельскохозяйст
венных наук профессора Н. М. Соляника «Итоги научно-иссле- 
довательской работы за 1994 г. и задачи коллектива академии на 
1995 г. и последующие годы». Таким образом, событие это рядо
вое, и все же есть в нем каждый год новизна, чем характерны и 
итоги прошедшего года. О них и поговорим с автором доклада.

— Николай М ихайлович, в научно-исследовательской рабо
те академии прослеживается преемственность тематики преж 
них лет с последующ ими. Об этом можно судить и по итогам  
58-й конференции, опубликованны х в июльском номере нашей 
газеты. А  в этом вашем докладе много внимания уделено р або
там наших ученых, заняты х в м еждународны х программах и 
выполняющих конкретные задания-заказы  губернатора края 
и управления сельского хозяйства. Расскажите коротко об этом.

— Как известно, в крае резко упало производство всех отрас
лей агропромышленного комплекса. Чтобы восстановить его, 
обратились к нашим ученым за помощью. Создано несколько 
творческих коллективов по отраслям, которые выполняют кон
кретные задачи. Так, под руководством академика В. Я. Ники
тина профессора В. В. Абонеев, И. С. Исмаилов, Н. А. Ж елтоб
рюх, ученые ВНИИОКа и Всероссийского НИИ шерсти, специ
алисты производства и краевого управления сельского хозяй
ства по заданию краевой Государственной Думы разрабаты ва
ют концепцию развития овцеводства и козоводства в крае на 
период до 2000 года.

По заданию КУСХ края ученые зооинженерного факультета 
(руководитель профессор В. Ф. Филенко) трудятся над про
граммой возрождения свиноводства. А по заданию губернатора 
края профессор Ю. Г. Бинатов, доценты Т. Д. Путилова, Т. А. 
Фатнева, Т. П. Байда, А. Н. Дедовская совместно с учеными НПО 
«Нива Ставрополья» и СтавНИИГиМ заняты проблемой совер
шенствования производственных и экономических взаимоот
ношений в сельском хозяйстве. Ученые же агрономического 
профиля профессора В. И. Тюльпанов, Ф. И. Бобрышев, И. П. 
Барабаш, Г. Р. Дорожко, А. А. Гаврилов, В. В. Агеев, В. М. Горя
йнов и др. участвовали в создании краевых комплексных про
грамм «Плодородие», «Зерно», «Корма», «Картофель», «Семе
на».

Укрепляются связи с коллегами из дальнего и ближнего зару
бежья. О работе профессора Н. 3. Злыднева с американскими, 
шведскими, финскими и другими специалистами по эйршир
скому скоту вы не раз писали в газете. Надо отметить, что 
проблема разведения этих животных включена в международ
ную программу. Но и другие ученые зоофака вышли на между
народные связи.

Так, И. С. Исмаилов встретился с учеными Великобритании по 
проблемам использования продукции овцеводства, а доцент 
П. В. Глебов завязывает контакт с системой «Инкорпорейтед» 
(США) по проблемам мясного скотоводства.

Сотрудники кафедры паразитологии (профессор А. А. Водя
нов) поддерживают связь с различными учреждениями ближ 
него зарубежья и с корпорацией «Цианамид» (США). Результа

ты исследований по теме «Разработка машин и оборудования с 
применением магнитных жидкостей» (доценты В. И. Дроздова, 
В. В. Ж уравлев, А. Я. Симоновский) были доложены и опубли
кованы в тезисах международной конференции «Магнитные 
жидкости»-(Сеул, Корея).

— Да, примеры интересны е. А  как научные исследования  
внедряются и оплачиваются?

— К сожалению, количество хоздоговорной тематики сокра
щается. Если в 1993 году их было 78, то в 1994 — только 60, на 80 
млн. рублей. Выполнение же составило всего на 80% , в денеж
ном выражении на 57,2 млн. руб. Конечно, это для нас важный 
материальный источник, т. к. за счет хоздоговоров можем опла
тить различные публикации, командировки, услуги.

Но тревожит не только сокращение заказов из хозяйств, но и 
накопление невостребованных открытий, изобретений. Полу
ченные патенты, авторские свидетельства, а их в год у нас быва
ет до 20, — это только моральный стимул. Чтобы внедрить в 
производство порой уникальную разработку, нужно иметь боль
шие средства, а их ни у автора, ни у академии нет. Могут помочь 
в рекламе наших достижений публикации, участие в выставках, 
это мы стараемся использовать, но опять-таки из-за нехватки 
средств недостаточно широко.

— Много ле г подряд в академии перед началом традиционной  
научной конференции бы лирформлены  выставки новых изо
бретений, технологий, приборов. Хлопотное это дело, но оно 
давало возможность наглядно показать, что делается в в узе в 
этом направлении. П оследние два года выставки не организо
вывались. Правильно ли это?

— Нет, не правильно, но и к 59-й научной конференции, кото
рая будет проходить с 14 марта по 28 апреля, выставки опять не 
будет. Затраты на ее организацию не окупятся, т. к. производст
венники, задушенные хроническими неплатежами, нехваткой 
удобрений, ГСМ, сельхозтехники, не приедут на нашу выстав
ку. Им не до наших новаций, они старые технологии не могут 
полностью выполнять.Поэтому будем ждать лучших времен. 
Хотя очень жаль, что высокий интеллектуальный потенциал 
коллектива остается невостребованным государством. Два ака
демика, два члена-корреспондента, 41 доктор наук профессор, 
220 кандидатов наук пока трудятся в науке для себя. Только 
благодаря их энтузиазму наука жива, и это вселяет оптимизм, 
что не все еще потеряно.

На что жили, 
на что жить 

будем?
С этими вопросами редакция об

ратилась к проректору по финан
сам В. С. Яковенко.

— На 1994 год из федерального 
бюджета было запланировано на 
содержание вуза без учета июль
ского повышения минимальной 
зарплаты на 40%  3,7 миллиарда 
рублей. В эту сумму входят зарп
лата сотрудников, стипендия, пи
тание студентов, хозяйственные 
расходы (вода, свет, газ, тепло), 
приобретение оборудования, 
учебно-научные расходы, капи
тальный ремонт. Но мы на все это 
получили только три млрд. руб. 
Фактически же расход на содер
жание академии составил 4,4 млрд. 
Г од закончили без задолженности 
по зарплате, стипендии, хотя по 
другим платежам мы не полностью 
рассчитались.

Дефицит бюджета мы смогли 
перекрыть благодаря средствам, 
полученным за обучение студен
тов по договорам (0,8 млрд. руб.) 
и помощи из краевого бюджета 
(0,5 млрд. руб.).

Несмотря на трудное финансо
вое положение, смогли приобре
сти компьютерной техники для 
факультета механизации на 32 
млн. руб., автопарк пополнился 
пятью единицами автомашин, ко
торые очень нужны для обучения 
студентов вождению. На питание 
студентов вместо выделенных 112 
млн. руб. затратили 187 млн. А 
капремонт обошелся не в 103 
млн., как нам дали, а в 602.

В этом же году положение го
раздо сложнее. Как известно, гос
бюджет еще не принят, нас будут 
финансировать по остаточному 
принципу. В январе ничего не по
лучили, в феврале обещают 290 
млн. руб., а у нас за январь по 
обязательным платежам уже на
бежало почти 400 млн., да месяч
ный фонд зарплаты 220 млн. руб. 
В месяц только освещение обхо
дится в 17 млн. руб., отопление 
140 млн., водоснабжение 40 млн. 
руб. Если вовремя не оплатишь, 
могут все отключить, да и пеня, 
как снежный ком, растет. Даже  
сто млн. руб., что мы можем по
лучить по договорам хозяйств на 
обучение студентов-заочииков, 
радикально не улучшат положе
ние. Поэтому прошу всех сотруд
ников, студентов относиться с по
ниманием, если задерживаются 
зарплата, стипендия, это не по на
шей вине.

Целый год в Америке

Как мы уже сообщали, двум ас
пирантам академии Д. Гребенни
ку (мехфак) и А. Квочко (ветфак) 
выделены президентские стипен
дии для обучения в университе
тах США, Великобритании или 
Канады в 1994/96 годах.

Седьмого января Дмитрий Гре

бенник вылетел в университет го
рода Эймса штата Айова, где он 
приступил к учебе под руководст
вом профессора-специалиста по 
энергосберегакнцимтехнологиям 
производства животноводческой 
продукции.

В академии Дмитрий со студен

ческих лет трудится над пробле
мой безотходной переработки жи
вотноводческих стоков.

Живет наш аспирант в двухме
стной комнате общежития с кол
легой из Банглодеш, ежедневно 
6-8  часов занимается языком, слу
шает две лекции по программе 
обучения. За ним закреплен ком
пьютер. Ему определена стипен
дия в 400 долларов.
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Он защищал Кавказ
Николая Игнатьевича Хаджино- 

ва помню еще со студенческих л ет. 
Всегда подтянутый, строгий, в бе
лом халате химика, он казался не
приступным. А на самом деле был 
отзывчивыми добрым, бесконеч
но любившим нас, студентов, свою 
науку, природу, землю, которую 
защищал в молодости.

Как раз перед самой войной Ни
колай ИгнатьевичокончилКрас- 
нодарский пединститут. После го
да боев и ранения в 1942 г. под 
Ростовом, лечения в госпитале его 
зачислили курсантом Тбилисско
го пехотного училища. Но учить
ся почти не пришлось: враг рвал
ся к Кавказу, нефтяному Закав
казью', и курсантов перебрасыва
ют к подножию южных склонов 
перевалов Главного Кавказского 
хребта на сухумском направле
нии, и они держ али оборону 
осенью и зимой 1942—43 года. 
Штаб 2-го армейского сводного 
полка расположился на хуторе 
Санчар, в 5 километрах от селе
ния Псху на берегу одноименной 
речки.

— Здесь, как нигде, остались 
следы жестоких боев, полуразру
шенные блиндажи, доты, неразор- 
вавшиеся снаряды, мины, гильзы 
— целыми кучами. Это естествен
ный музей бывшей войны, — рас
сказывает Н. И. Хаджинов.

Главные бои шли выше Санча- 
ра, на перевалах Адзати и Саня- 
ура. Это было направление глав
ного удара 4-й фашистской диви
зии «Эдельвейс». На Клухорском 
перевале их остановили, и они не 
смогли прорваться к морю. Но вра
гам удалось занять и хутор Сан
чар, и селение Псху. Они не счи
тались ни с какими потерями, шли 
напролом, опьяненные дыханием 
моря. И все-таки были отброшены 
нашими защитниками к ледяным 
перевалам. Эта оборона дорого 
обошлась и нам. Из шести тысяч с 
лишним оборонявших перевалы 
в живых осталось только 320 чело
век... Холод, голод, отсутствие са
мого необходимого оборудования 
довершали «работу» мин и снаря
дов фашистов.

Горные егеря фашистов были 
великолепно снабжены всем — 
от альпийских ботинок с шипа
ми, сухого спирта для приготов
ления пищи на ледниках, бензи
новых зажигалок, плащ-палаток 
до легкого оружия — винтовок, 
минометов, даже пушек. Поэто
му их части были более манев- 
ренны, легче смогли перезимо
вать не перевале, готовя горячую 
пищу, строя из снежных блоков 
укрытия — дома.

Наши бойцы воевали в раскис
ших ботинках, не имея возмож
ности согреться, так как спички 
от дождей размокли. Костер раз
водили прадедовским методом — 
добывая искру. Сорокаградус
ный мороз, ветер, разреженный 
воздух делали людей неузнавае

мыми — распухало лицо, руки, 
начинался конъю нктивит. С 
большим опозданием сбросили 
бойцам защитные очки.

Самому Николаю Игнатьевичу 
выжить удалось почти чудом. По
могала, конечно, отличная физи
ческая подготовка со школьных 
лет. Он занимался десятиборьем, 
участвовалв соревнованиях.

Поэтому-то и сумел дважды, за
виснув над пропастью во всем 
снаряжении, подтянуться и выка
рабкаться. Сумел в распутицу за 
25 километров отнести донесение 
и вернуться к своим в тот же день. 
После этого ватник пришлось вы
жимать, а самому Н. Хаджинову 
приказали лежать целые сутки, 
чтобы восстановить силы...

Но бывали и в этих страшных 
днях проблески праздников. На 
всю жизнь запомнил Николай Иг
натьевич, как встречали они 1943 
год, а сам он, чтобы доставить ра
дость хуторским ребятам, наря
дился Дедом Морозом. Ктому вре
мени бои уже утихли, немцы за
крепились на перевалах, выжи
дали результатов боев на Сталин
градском фронге. И вот перед Но
вым годом Н. Хаджинов, предуп
редив родителей, стал ходить по 
домам в маскхалате, с белой ват
ной бородой, толстой палкой в ру
ках и мешком с подарками за спи
ной. К этому времени с самолетов 
бойцам сбросили мандарины и 
шоколад. Этими гостинцами и ре
шили они порадовать ребятишек.

Уже много лет спустя, когда на
чал Н. И. Хаджинов ходить в похо
ды по этим местам со студентами 
нашего института, бывшие детиш
ки хутора Санчар, ставшие взрос
лыми, снежностью признавались 
ему, что это был в их жизни пер
вый и последний настоящий Дед 
Мороз.

Вместе со студентами Н. И. Хад
жинов установил на месте боев на 
иеревале Баш-Та памятник, соо
рудив братскую могилу, навестить 
которую собирается и в 1995 году 
с новым поколением студентов.

Энергичный человек Николай 
Игнатьевич не прекращает и на 
пенсии заниматься научной рабо
той. Это — внедрение результатов 
его диссертационной работы, за
щищенной еще в 1967 году,посвя
щенной проблеме мелиорации с о - ' 
лонцов и старопахотных земель 
полиминеральными удобрения
ми. Кстати, метод запатентован 
как изобретение.

Не устаешь удивляться жизне
любию, целеустремленности мно
гих людей, прошедших Великую 
О течественную  войну, войну 
справедливую и потому навсегда 
зарядившую это поколение жаж
дой жизни, счастья, света, радо
сти новых побед.

Так пусть же сбываются все меч
ты Николая Игнатьевича, а при
рода щедро отпустит ему еще мно
го-много лет.

Е. ЧЕНИКАЛОВА.

М емориальны й комплекс обороны Главного Кавказского хребта в 
долинах р ек  Софии и Псыш  в районе А рхыза.

Фото С. КУЗНЕЦОВА, 
выпускника мехфака.

K kin iH  ( in i . l i :  
CIPAMIIUI.I 
t i l 'o iu . i o r o  ‘

Работа по законам 
военного времени

(Продолжение, начало в № 1—2 за 1995 г.)

С первого октября 1941 года института начал пер
вый учебный год в условиях военного времени. Одна
ко занятия вскоре были прерваны; Дело в том, что на 
основании указаний Комитета Обороны Союза ССР о 
создании оборонительного рубежа бюро крайкома 
ВКП(б) и крайисполкома депутатов трудящихся 21 
октября 1941 года издают постановление о проведе
нии оборонных работ в крае и мобилизации для этой 
цели на 40 дней местного трудоспособного населе
ния из числа колхозников, студентов вузов и техни
кумов, учащихся 9 и 10 классов школ, эвакуирован
ных граждан. Подлежало мобилизации 115500 чело
век с инструментами и теплой одеждой.

В связи с этим с 25 октября 41 года по 6 января 42-го 
институт в полном составе, кроме 38 пятикурсников, 
был мобилизован на оборонные работы на дальних 
подступах к Ставрополю. Там студенты и сотрудники 
рыли окопы, траншеи, ходы сообщений, противотан
ковые рвы и другие оборонительные сооружения. Все 
работы велись вручную. В осенне-зимних условиях 
это был тяжелый труд. Многие студенты в этот пери
од уехали домой и не возвратились в институт.

Из-за вынужденного перерыва на время оборон
ных работ учебные планы были пересмотрены на 
трехлетнее обучение.

Занятия были возобновлены шестого января 1942 
года. Зимняя экзаменационная сессия прошла в мар
те-апреле. Учебными планами предусматривалось к 
началу весенних работ закончить освоение плано
вых дисциплин и сдачу экзаменов, после чего, если 
это потребуется, выехать на работы в порядке помо
щи производству в выполнении весенне-полевых ра
бот. Кроме того, намечалось в системе академиче
ских занятий дать студентам знания и навыки к рабо
те на тракторе и комбайне. С учетом этих государст
венных интересов планировалась производственная 
практика.

К концу зимней сессии институт подошел с боль
шой убылью студентов. Так, по состоянию на первое 
октября 1941 года числилось 307 студентов, а к концу 
первого семестра, к 14 апреля 42-го осталось 137. 
Остальные убыли по различным причинам. В частно
сти: состоялся выпуск 38 зоотехников, 18 человек 
были мобилизованы в армию, двое уехали в другие 
вузы, столько же ушло на партийную работу, 75 чело
век не вернулись в вуз после оборонных работ.

11 февраля 1942 года распоряжением Всесоюзного 
комитета высшей школы произведено сокращение 
количества кафедр с 16 до 11 путем их слияния. Но 
были сохранены кафедры физики и сельхозметерео- 
логии, зоологии, общей зоотехнии, частной зоотех
нии, зоогигиены и ветеринарии, растениеводства и 
ботаники, механизации с. х., кабинет иностранных 
языков, кафедра основ марксизма-ленинизма.

Таким образом, с февраля 1942 года в вузе осталось 
работать 25 преподавателей, в том числе четыре про
фессора и 11 доцентов. Это были люди, мало иску
шенные в делах науки в условиях военного времени, 
поэтому с началом войны научная работа не была 
определена полностью под углом зрения оказания 
максимальной помощи фронту, и тылу в увеличении 
производства продовольствия для армии и населе
ния страны, а также сырья для промышленности. По
этому в одной и директив Главного управления учеб
ных заведений и научно-исследовательских учреж
дений НКСХ СССР указывалось на отвлеченность 
научных тем от задач дня сегодняшнего и обязыва
лось: «Закончить перестройку научно-исследова
тельской и другой работы таким образом, чтобы ло
зунг партии о том, чтобы давать фронту и стране 
больше хлеба, мяса и света для промышленности — 
был девизом каждого научного работника».

Но это не значит, что в то время в институте ученые 
вообще не занимались наукой в интересах военного 
времени. Были такие, например, как изыскание мес
тных источников для получения лекарственных ве
ществ, скоростные методы откорма животных, эко
номия расхода топлива в тракторных двигателях и
др.

В мае 1942 года на должность директора института 
пришел Феодосий Васильевич Козель, сменивший 
временно исполнявшего обязанности директора В. И. 
Ломтева, доцента кафедры марксизма-ленинизма, 
секретаря парткома института, который в ноябре 1941 
года был назначен вместо Г. X. Алафинова, призван
ного в армию.

В июне 1942 года были отменены учебные планы, 
введенные на военный период. «С начала 1942/43 
учебного года, — говорилось в приказе, — проводить 
обучение студентов по нормальным учебным планам 
довоенного времени».

Е. ШЕВЧЕНКО.

★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★
«0 МИНУВШЕЙ ВОЙНЕ НЕОБХОДИМО ЗНАТЬ ВСЕ_

...Надо знать и чем оиа была, с какой безмерной душевной тяжестью были связаны для нас дни отступлений и 
поражений, и каким безмерным счастьем для нас была Победа. Надо знать н о том, каких жертв нам стоила война, 
какие разрушения ока принесла, оставив раны и в душах людей, и на теле земли».

К. СИМОНОВ.

Библиотека располагает доста
точным фондом литературы о Ве
ликой Отечественной войне,созда
на тематическая картотека к 50-ле
тию Победы, оформлена книжная 
выставка, подготовлены обзоры ли
тературы.

ПоиСтине золотым фондом худо
жественной литературы можно счи
тать произведения К, Симонова, М. 
Шолохова, А. Фадеева, Б. Полево
го, Ю . Бондарева, А. Маковского,И. 
Стаднюка, и многих других писате
лей.

Особое место среди изданий за
нимает Венок славы. Антология ху
дожественных произведений о Ве
ликой Отечественной войне. В 
12-ти т. М.: Современник, 1983.

Сюда включены лучшие произ
ведения© войне: публицистика, рас
сказы , отрывки из романов и пове
стей, получивших всенародное при
знание, выдержавших испытание 
временем.

Седьмогоякваря вБетховенском 
зале Большого театра состоялось 
торжественное вручение премии 
«Триумф». Среди пяти лауреатов
— писатель Виктор Астафьев. Его 
роман стал одним из самых замет
ных литературных событий года.

Астафьев В. Прокляты и убиты, 
роман. Кн. 1 / /  Новый мир. — 1992.
-  № 10.

Эпиграфом послужили слова апо
стола Павла: «если же друг друга 
угрызете и съедите. Берегитесь, 
чтобы вы не были истреблены друг 
другом».

Acfaфьeв отдал дань тем воен
ным тяготам, которые пали на пле
чи не только своего брата — совет
ского, но и немецкого солдата, во 
многом  уровняв их перед лицом 
страданий и гибели.

Нельзя оставаться равнодушным, 
читая Великая Отечественная •  
письмах /  сост. В. Г. Гришин. — 2-е 
изд., доп. — М.: Политиздат, .1982.

Письмас фронта. От тех, кого уже 
нет в живых. Их голоса, их заботы.

чудом уцелевшие подробности то
го быта. Записи, сделанные в о ко 
пах, в землянке, на привале. Каран-' 
даш отца, наткнувшийся на ш еро
ховатость доски или бревна... А 
дальше — ничего. Разрыв бомбы. 
Немец Пролетел.

Когда вчитываешься сегодня в 
строки, написанные в те годы, ста
новится очевидно, как в русской ар
мии от поколения к поколению пе
редавались понятия о воинском 
долге, чести солдата, любви к Оте
честву.

В последнее время на страницах 
печати высказываются разные точ
ки зрения на причины возникнове
ния войны, обсуждаются вопросы о 
«превентивной войне», «упрежда
ющем ударе», «внезапности напа
дения».

Эту тему раскрывает Горьков Ю. 
А . Готовил ли Сталин упреждаю
щий удар против Гитлера в 1941 г. /  
/ Новая и новейшая история. — 1993.
-  № 3.

П очему ж е спустя полвека мы 
вновь и вновь возвращаемся к со
бытиям начала Великой Отечест
венной войны? Автор указывает 
множество причин, выделяя из них 
главные, во -первы х, необ ход и
мость раскрыть полную правду о 
том, как и почему летом 1941 г. на
ши вооруженные сипы и страна в 
цепом оказались на грани катастро
фы. Во-вторых, недостаточная глу
бина исследования данных проблем 
из-за недоступности многих архи
вных документов ввиду грифа сек
ретности.

Осталинских схемах и просчетах, 
о  дипломатии со связанными рука
ми, о военной неподготовленности, 
о горьком сюрпризе нападения рас
суждает Боффа Джузеппе. История 
Советского Союза, т. 2 От Отечест
венной войны до положения вто
рой мировой державы. Сталин и 
Хрущев. 1941 — 1964 гг. Пер. с итал.
— 2-е изд. — М.: Междунар. отно
шения, 1994. Исследования извест

ного итальянского историка — это 
труд, который по полноте анализи
руемых тем, по характеру изложе
ния, по охвату событий не имеет 
аналогов в мировой историогра
фии.

Одним из первых, кто принял уда
ры врага в Великую Отечественную 
войну, были войска Брестского гар
низона — главные силы 4-й армии 
Западного особого военного окру
га.

Первые тяжелые и неоправдан
ные потери. О них рассказывает 
Кнышевский П. «Потери учесть не 
было возм ож ны м // Рос. газ. — 
1994. — 14 июля.

В боевом отчете 6-й стрелковой 
д и ви зи и  го во ри л ось , «П отери 
учесть не было возмож ны м . На 
сборное место многие не могли по
пасть потому, что примерновшесть 
часов по нему уже был сосредото
чен артиллерийский огонь». Нача
лась война.

До вступления на немецкую зем
лю  советские  солдаты прош ли 
фронтовыми дорогами тысячи ки
лом етров. Они проливали свою 
кровь и рисковали жизнью в сраже
ниях на территории десяти стран 
Европы. Более миллиона из них по
гибло, освобождая европейские на
роды.

И мы обращаемся к оставшимся в
живых:

т&рфхсна и 'в *П{3(1здн и к и .
и

На кителя* и ‘модных*
;пиджака'х.. 

Носи те’ордера, чтоб'видели 
* ■( вае люди.-
Вас* вынооших войну+ш

собственных .плочах !

А. КОВАЛЬ-ВОЛКОВ.
Г. ШАПРАН, 

библиотекарь.
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15 преподавателей и аспирантов готовятся к защите кандидатских диссертаций, девять из них 
женщины. Среди них и Л. И. Карданова, старший преподаватель кафедры агроэкономики и 
маркетинга.

Выбор ее в собеседницы был не случаен. Во-первых, потому что Лариса Ивановна пришла в 
аспирантуру, имея семь лет стажа работы по специальности, которую получила в нашем вузе, 
окончив в 1981 году>с отличием экономический факультет. В 1987 году сменила престижную 
работу в конторе Госбанка в отделе кредитования сельского хозяйства на аспирантуру, имея 
цвух маленьких сыновей, не каждая женщина решилась бы на такой шаг. Но ее поддержали в 
семье: и муж, однокурсник, М. И. Карданов, и родители, да и увлечение со студенческих лет 
научно-исследовательской работой сыграло не последнюю роль.

Удачно начавшаяся учеба в аспирантуре, к сожалению, не завершилась защитой диссертации, 
потому что в эти годы в жизни страны происходили такие крутые повороты (а это не могло не 
отразиться на программе обучения студентов), что требовалось время, чтобы осмыслить новые 
курсы, дисциплины, определиться в выборе своей темы с учетом нового времени. К тому же 
смерть научного руководителя, заведующего кафедрой профессора В. Ф. Брылевой, еще 
больше осложнила положение диссертантки. Но желание утвердить себя да поддержка нового 
научного руководителя заведующего кафедрой теоретических основ экономики доктора сель
скохозяйственных наук профессора Ч. X. Ионова помогли ей сосредоточиться и дописать 
научную работу.

Во-вторых, пять лет преподавательского стажа дают право поговорить с нею о немаловажных 
проблемах обучения студентов.

Ни пуха ни пера, 
диссертанты!

— Без поддерж ки  и участия кафедры мне 
было бы очень трудно начинать свою препо
давательскую деятельность, — говорит Ла
риса Ивановна. — У нас такой хороший кол
лектив, что я м огу см ело поделиться своими 
неудачами, потом у что знаю, что не осудят, 
а поймут, поддержат, обязательно помогут 
дельным советом.

— Скажите, пожалуйста, для вас, препода
вателя, что значит сессия, экзамены? Это 
обычные рабочие дни или вы готовитесь к 
ним по -особом у, как в студенческие годы?

— Первые сессии, когда стала преподава
телем, были лично для меня очень трудны
ми. За каждый зачет, экзамен ставила себе 
оценку. Мучалась, хотелось, чтобы все сту
денты знали м ою  дисциплину, «М аркетинг в 
АПК», если не на «5», то не менее чем на «4». 
П отом поняла, что не все зависит от старания 
преподавателя, долж но быть и желание сту
дента усвоить знания.

— От студентов о вас слышала, да и в ха
рактеристике в вашем личномделепрочита- 
па, что вы «требовательна и доброжелатель
на». Скажите, вы мож ете  после «неуда» по
ставить студенту «отлично» или придержи
ваетесь бытующей у части преподавателей

установки: «Студент знает на «3», препода
ватель на «4», один Бог знает на «5»?

— Нет, я таком у не следую, но что касается 
«отлично» после «неуда», то поясню: если я 
чувствую, знаю , что  студент может знать на 
«5», а отвечает ниже, я ему просто не буду 
ставить оценку и попрош у прийти еще раз, 
пусть подучит. Но уж  потом буду спрашивать 
и по д ругим  темам. Ведь мы должны оцени
вать труд студента, е го  умение учиться, мыс
лить, добывать знания. Бывает, что студента 
природа наградила даром легко схватывать 
услышанное и красиво говорить, и он, поль
зуясь этим, м ож ет преподавателя легко за
говорить, а знания-то у него поверхностные, 
значит, быстро забываются. А другой  сту
дент косноязычен, немногословен, но м о 
жет несколькими фразами коротковыразить 
суть вопроса. И этого бывает достаточно, что
бы понять, что человек знает то, о чем  гово
рит.

— Лариса Ивановна, в газете «Советская 
Белоруссия» в ноябре 1994 года профессор 
Белорусской политехнической академии А р 
тур Кузьмин в статье «Гласность? — Боже 
упаси!..» высказал такую мысль, что публич
ные экзамены в ш коле, вузе приносят боль

ше вреда, чем 
п о л ьзы , т. к . 
разделяют об
щество, воспи
ты ваю т у л ю 
дей зависть, не
пр и ятие  д р у г  
друга , наруша
ют права чело
века. Не все мо
гут и хотят свои 
знания выстав
лять напоказ, у 

многих происходят психические срывы по
сле экзаменов. Он предлагает или совсем 
отказаться от пром еж уточны х экзаменов, 
или проводить их наедине: студент — препо
даватель — в ф орме беседы по всем вопро
сам предмета.

Как вы относитесь к такой точке зрения?
— Согласна с а втор ом  в том , что не все 

оди на ко во  переносят э кзам е ны , но не со 
гласна в том , что э кзам е ны  и граю т полно 
стью  отрицательную  роль. М ы готовим  
специалистов вы сш его звена. О ни буд ут 
руководител ям и, а значит, хотят этого  или 
нет, их буд ут оценивать и р у ко во д и тел и , 
и подчиненны е . А  э кзам е ны , кр о м е  того , 
что  заставляют с кон ц ен три р ова ть  вним а
ние на данном  пр е д м е те , по втор и ть  ма
териал , освеж ить в пам яти, за кр еп ить , и 
учат человека видеть себя на ф оне д р у 
ги х , кр и т и ч е с ко м у  о с м ы сл ени ю  своего  
«я», о ц е нке  своих в о зм о ж н о с те й , спо соб 
ностей, и находить резервы  роста. Иначе, 
не получив таких п р а кти че ски х  навы ков, 
он не см ож е т в кол л е кти ве , в ж и зн и  р е 
ально судить о себе и о д р у ги х .

Д ругое  дело, как преподносятся оценки: 
если, поставив «3», сделать анализ, что такая

оценка не потом у, что ты такой посредствен
ный и не м ож еш ь знать, как студент Н., а 
потому, что ты меньше приложил труда, чем 
студент Н., и у тебя есть возможность полу
чить оценку выше, только постарайся. Д у
маю, это никого  не обидит, не унизит, нико
му не навредит.

— Скажите, студенты вашего поколения 
80-х и нынешние чем-то отличаются?

— Отличаются. У современных студентов 
по отдельным новым курсам пока недоста
точно учебников, но больше технических воз
м ожностей. Для них открыты м ногие имена 
ученых, которы х мы и не знали. А  сколько 
для них интересной литературы есть, незна
комой нам! Но наблюдаю отсутствие у них 
состязательности в знаниях. Нет желания уз
нать больше других , какая-то пассивность в 
умственных стремлен иях. М ожет, это сказы
вается нестабильность в обществе, будем на
деяться, что это временное состояние моло
дежи.

Но и мы ведь другие , и время другое. Да
же работа кураторов, такая естественная в 
м оистуденческиегоды ,теперьструдом  воз
вращается на кругисвоя . Главное,сейчас нам 
сохранить в себе лучшие человеческие каче
ства, и, не потеряв накопленного хорошего 
опыта в подготовке специапистов, увеличить 
его новыми приобретениями, чтобы нынеш
ние студенты передали его идущим им на 
смену. Тогда и выстоим.

В Год женщины Л. И. Кардановой предсто
ит защита кандидатской диссертации. Хоте
лось бы, чтобы она состоялась'. Пожелаем ей 
и другим  диссертанткам ни пуха ни пера и, 
преодолев эту высоту, взять ориентир на сле
дую щ ую  — докторскую .

Т. ТЛУСТАЯ.

С победой, Танечка! -
Как утверждает гороскоп, имя Татьяна в переводе с древнегреческого 

означает устроительница, учредительница. Татьяны талантливы и, как 
правило, артистичны. Поэтому лучшее применение богатых чувств и 
страстей на сцене. Татьян воспевали великие поэты Пушкин, Некрасов, 
Есенин...

Ежегодно, 25 января, начиная с 1755 года, в День святой Татьяны, когда 
был открыт МГУ, празднуется день студента.

Позже традиция, возникшая в Московском университете, была под
хвачена другими вузами страны, каждый из которых отмечает этот 
праздник по-своему: вечеринками, конкурсами, шоу...

В Ставрополе накануне праздника, благодаря усилиям сотрудников 
Дворца культуры и спорта профсоюзов, состоялся фотоконкурс, в кото
ром приняли участие Татьяны технического, педагогического универ
ситетов, медицинской и нашей академий. Победительницами у нас ста
ли Т. Пономарева (ФЗР) иТ. Фоменко (экономфак). Приятно было полу
чить всем участницам фотоконкурса свое фото на память.

В студенческом шоу «МиссТатьяна-95», которое состоялось25января 
во Дворце культуры, свои таланты показали Т. Пономарева (ФЗР), Т. 
Шабалдас (ветфак), Т. Сорокина (агрофак), девушки из университетов 
технического, педагогического, института МВД.

За участие, за радость, подаренную всем присутствующим, в конце 
вечера участницы получили призы и подарки. Студентка 111 курса ф а
культета защиты растений Т. Пономарева в конкурсе за звание «Мисс 
Татьяна-95» завоевала первенство, причем в свой день рождения.

От имени профкома студентов и факультета общественных профес
сий хочу поблагодарить всех Татьян, принявших участие в этом празд
нике.

А. БУЛАВИН,
студент 1 гр. I II  ку р са  м ехф ака, ответственный за 

культурно-м ассовую  работу от студпроф ком а академии.

ДЕВУШКА С ХАРАКТЕРОМ

О тм ененное не скол ько  лет на
зад кура тор ство  снова  стало не
о тъ е м л ем о й  ча стью  у ч е б н о го  
процесса а ка д е м и и .

В д е кан ате  э к о н о м и ч е с к о го  
ф акультета  сказа л и , что  асси
стент каф едры  бухуче та  Н. В. 
Кул иш , несм отря  на м ол од ость , 
пр е кр а сн о  справляется с о б я 
занностям и  кур а то р а . М не уда 
лось п о го во ри ть  с нею .

Наталья Валентиновна довольна, 
что досталась ей хорошая группа. 
Найти общий язык с первокурсни
ками было не очень трудно, м ожет 
быть, потому, что не так давно са- 
м абы ластуденткой и в памяти све
жи воспоминания о трудностях 
первых лет учебы. Она с благодар

ностью говорит о своем кураторе 
ассистенте кафедры информатики 
и компью терных систем Надежде 
Борисовне Саланда, которая помо
гала не только решать многие про
блемы, но и обрести уверенность в 
себе. Ведь на первый курс посту
пают в основном ш кольники, мно
гие из них впервые выходят из-под 
родительской опеки, и порой,стол
кнувшись с трудностью, не знают 
куда обратиться. Поэтому Наталья 
Валентиновнасчитает, чтокуратор  
должен быть не просто препода
вателем, но и иметь родственную 
душ усо студентами, которы есмог- 
ли бы подойти к нем ус любым воп
росом. Н. В. Кулиш уверена, что на 
начальных курсах кураторство не-

На фестивале «Студенческая вес
на» нельзя было не заметить де
вушку, профессионально исполнив
шую без аккомпанемента «Ой, ты, 
степь широкая...». Ее голос тронул 
не только меня, затих весь зал...

Третьекурсница зоофака М. Во
робьева перевелась к нам на вто
ром курсе из Грозненского универ
ситета. Маргарита сразу же вли
лась в общественную жизнь вуза. 
Листая подшивку наших газет, 
можно увидеть в каждом материа
ле о конкурсе или концерте ее фа
милию как культорга факультета, 
ведущей программы или просто уча
стницы. Щедро одарила природа ее 
талантами: без труда подбирает ме
лодию на гитаре, красиво танцует, 
читает стихи. А общительность по
могает ей находить общий язык с 
людьми.

Работники ФОП заметили, что с 
приходом М. Воробьевой выступле
ния факультета стали заметней, 
лучше. В этом году их команда КВН 
вышла в финал. Ее капитан Ф. По
номарев считает, что успех завое
ван силами нескольких энтузи
астов и благодаря хорошему орга
низатору Маргарите.

Долгим и нелегким был ее путь к 
нам. Школа. Грозненское училище 
нефтяников, выдавшее ей красный 
диплом. Потом немного практики, 
где поняла, что это не ее стихия, 
любовь к животным оказаласьсиль-

C jcypATog>
обходимо. Она немало времени 
уделяетсвоим питомцам: контро
лирует учебу, пом огает решить 
вопросы вселения в общежитие, 
устройства на квартиру и многое 
другое. Еженедельно на куратор
ском  часе с группой обсуждают 
итоги аттестации, думают над тем, 
как помочь неуспевающим. М оло
дой педагог регулярно встречает
ся со старостой, чтобы решить дру
гие текущие дела.

нее. Поэтому все ее силы были на
правлены на поступление в нашу 
академию. Но две попытки оказа
лись неудачными — не прошла по 
конкурсу. А после успешного окон
чания I курса в Грозненском уни
верситете, так сложились там об
стоятельства, что пришлосьсменить 
место жительства на Ставрополь.

С первых же дней учебы у нас 
Маргарита оценила академию по 
достоинству: насыщенная учебная 
программа, много специальной ли
тературы, частые практическиеза
нятия, чего так не хватало в уни
верситете. Радуют ее и занятия на 
ФОП, где можно реализовать свои 
разнообразные способности. При 
этом она хорошо учится, последнюю 
сессию сдала на «отлично». Кроме 
того, успевает читать, вязать, посе
щать с друзьями театр и кинотеат
ры. Но ни одному увлечению она не 
посвящает столько времени, сколь
ко своей умной преданной овчарке 
Дарке, которая вечерами всегда со
провождает ее на ре петиции. С ран
него детства, говорит девушка, не 
переводилась в квартире всякая 
живность: хомяки, кошки, рыбки, 
летучие мыши. И даже мое первое 
знакомство с Маргаритой состоя
лось на море по поводу ухода за боль
ной собакой, которую она нам пе-

На каф ед ре  бухуче та  ведется 
кн и га , в к о т о р у ю  записы ваю т 
не об ход и м ы е  данны е о ка ж д о м  
студ е нте  к у р и р у е м о й  гр уппы : 
где прож ивал  и п р ож и ва ет , кто 
родители . К р о м е  то го , пр е п о 
даватели д е ж у р я т  вечерам и  в 
общ еж итии  N9 4.

К о не чно , го во ри ть  о р е зу л ь 
татах пока  рано , ведь прош ло 
не о чен ь  м н о го  в р е м е н и , но 
главное, что  Наталья Валенти
новна нашла по д х о д  к студе н 
там , не считает р аб оту  с ними 
о бузой  и уверена , что  все будет 
п о л у ч а т ь с я , е сл и  п р и д е р ж и -

редала, уезжая домой. Мечтает 
стать кинологом.

О Маргарите Воробьевой можно 
услышать разные мнения: кто-то 
ей симпатизирует, а некоторые не 
принимают ее принципиальности, 
строгости, требовательности. Иног
да ее поведение даже шокировало. 
Так, первое время она вставала, ес
ли входил в аудиторию даже стар
шекурсник. Просто у нее осталась 
привычка из Грозного, где было 
много хороших знакомых из семей 
разных национальностей, а она 
уважает взгляды и обычаи своих 
друзей.

Ее подруге — однокурснице Н. 
Рябовой — Маргарита нравится за 
человечность,за то,что перваявспо- 
минает о тех, кого нужно поздра
вить, и за то, что в людях старается 
не замечать плохого. А что касает
ся ее вспыльчивости, так, по мне
нию подруги, это всего лишь защит
ная реакция на несправедливость. 
Если же она оказывается не права, 
всегда извинится.

Но главное, заметила Наташа, по 
взглядам на жизнь, твердым убеж
дениям Маргарита — духовно бо
гатая и вполне сформировавшаяся 
личность.

ваться зо л о то го  правила: «Как 
ты хочеш ь, чтобы  к тебе о тноси 
лись, так и относись к лю д ям » ...

На этой о птим и сти чно й  ноте и 
м о ж н о  было поставить то ч ку , но 
т р е в о ж и тто , что Наталья Вален-, 
тиновна, кр о м е  н а гр у зки  к у р а 
тора , ещ е р у ко в о д и т  СНО на ка 
ф едре, заканчивает зао чно  ас
пи р антур у , пиш ет кандидатскую  
ди ссе рта ци ю , пр и чем  пр ож и ва 
ет в о б щ е ж и ти и . Не с л и ш ко м  ли 
м н о го  н а гр у з о к  для м ол од ого  
преподавателя?

Л. НАЗАРО ВА.

Л. Н АЗАРОВА. 
■ ■ + ------------------ ------ -----
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ВЕТЕРАН ТРУДА: права и льготы
В редакцию  обратились несколько человек за  разъяснением, кто от

носится к  ветеранам  труд а  и каки е  у  них льготы.
Даем несколько статей из Ф едерального Закона «О ветеранах», при

нятого Государственной Д ум ой 16 декабря 1994 г., опубликованного в 
«Российской газете» 25 января 1995 г. и «Ставропольской правде» 7 
февраля.

Статья 7. ВЕТЕРАН ТРУДА.
Ветеранами труда являются ли

ца, награжденные орденами или 
медалями, либо удостоенные по
четных званий СССР или Россий
ской Федерации, либо награж
денные ведомственными знака
ми отличия в труде и имеющие 
трудовой стаж, дающий право на 
пенсию по старости или за вы
слугу лет.

Для указанной категории лиц 
устанавливается звание «Ветеран 
труда».

Порядок и условия присвоения 
звания «Ветеран труда» опреде
ляются Президентом Российской 
Федерации.

Статья 22. МЕРЫ СОЦИАЛЬ
НОЙ ЗАЩИТЫ ВЕТЕРА НОВ ТРУ
ДА.

Ветераны труда при выходе на 
пенсию сохраняют право членов 
трудового коллектива предприя
тия, учреждения, организации, в 
которых они работали до выхода 
на пенсию. За ними сохраняется 
право на улучшение жилищных 
условий, на пользование 
объектами социально-бытовой 
сферы и услугами культурно- 
просветительных учреждений, на 
участие в приватизации, акцио
нировании предприятия, учреж
дения, организации.

Ветеранам труда при выходе на 
пенсию в качестве мер социаль
ной защиты предоставляю тся 
следующие права и льготы: поль
зование при выходе на пенсию 
поликлиниками, к которым они 
были прикреплены в период ра
боты, бесплатное оказание меди
цинской помощи в государствен
ных и муниципальных лечебно
профилактических учреждени
ях;

при достижении возраста, да
ющего право на пенсию по старо
сти, бесплатное изготовление и 
ремонт зубных протезов (за ис
ключением протезов из драго
ценных металлов) в государст
венных и муниципальных лечеб
но-профилактических учрежде
ниях по месту жительства:

предоставление ежегодного от
пуска в удобное для них время и 
предоставление отпуска без со
хранения заработной платы сро
ком до одного месяца в году;

бесплатный проезд на всех 
видах городского пассажирско

го транспорта (за исключением 
такси) в любом городе независи
мо от их места жительства, а в 
сельской местности — также на 
автомобильном транспорте обще
го пользования (за исключением 
такси) пригородного и междуго
родного сообщения;

50-процентная скидка в оплате 
занимаемой общей площади жи
лых помещений (в пределах со
циальной нормы), в том числе 
членам семей указанных лиц, со
вместно с ними проживающим (в 
коммунальных квартирах — 50- 
процентная скидка в оплате за
нимаемой жилой площади). Льго
ты по оплате жилья предоставля
ются ветеранам труда, прожива
ющим в домах государственного 
и муниципального жилищных 
фондов, а также в приватизиро
ванных жилых помещениях.

50-процентная скидка в опла
те коммунальных услуг (водо
снабжение, водоотведение, вы
воз бытовых и других отходов, 
газ, электрическая и тепловая 
энергия — в пределах нормати
вов потребления коммунальных 
услуг, абонентная плата за теле
фон, радио, коллективная антен
на), а ветеранам труда, прожи
вающим в домах, не имеющих 
центрального отопления, —в оп
лате топлива, приобретаемого в 
пределах норм, установленных 
для продаж и населени ю , и 
транспортных услуг для достав
ки этого топлива. Обеспечение 
топливом производится в перво
очередном порядке. Льготы по 
оплате коммунальны х услуг 
предоставляютсялицам, прожи
вающим в домах независимо от 
вида жилищного фонда.

Предприятия, учреждения, ор
ганизации независимо от форм 
собственности, органы местного 
самоуправления вправе устанав
ливать исходя из специфики и ус
ловий труда дополнительные 
льготы граж данам, имеющим 
особые заслуги перед предприя
тием, учреждением, организа
цией.

Органы государственной вла
сти субъектов Российской Феде
рации за счет средств бюджетов 
субъектов Российской Федера
ции вправе устанавливать вете
ранам труда дополнительные 
льготы.

НАГРАДЫ ЕСТЬ. КТО ИХ ПОЛУЧИТ?
Росси й скаяФ едераци язаи м елан аграды ,утяерж ден н ы еУ казом  П ре

зидента России Б. Н. Ельцина. Среди них есть ордена, медали, знаки  
отличия, которыми м огут быть отмечены  все граж дане страны, п ре
т и в ш и е  трудовое старание, принесш ие больш ую пользу Родине.

Например, знаком  отличия «За безупречную  служ бу», имеющ его 
четы ре градации, могут быть награж дены  труж еники, проработавшие 
15, 20, 25, 30 и более лет. Но это це значит, что, проработав, скаж ем , 15 
лет, ты  автоматически получаеш ь зн ак  отличия. Нет, его надо засл у 
ж ить безупречной служ бой в государственны х учреж дениях, органи
зациях, на предприятиях различны х форм собственности.

Кроме того, мож но дослуж и ться  до м едали «За вы слуги перед О тече
ством», имеющей две степени, и до ордена такого ж е названия четы рех 
степеней. Только трудись так, чтобы тебя в коллективе зам етили и 
реком ендовали к награж дению .

СЕССИЮ —  
БЕЗ «ХВОСТОВ»

На IV ку р се  агрономического 
факультета зи м н яя  сессия была 
нелегкой.Надо было покорить че
ты ре зачета и столько ж е  эк зам е
нов, три курсовы е работы. И з 80 
студентов все сдали на «отлич- • 
но » М. Г ай даров, А. Зеленский , А. 
Целовальников, Е. Роговская, А. 
Ш апка, всего 7 человек, 27 имеют 
в зачетках «хорошо» и «отлично», 
а у  троих студентов сплош ные 
«тройки».

По о д н о м у  из сп ец и ал ьн ы х  
предметов — растениеводству, по 
которому бы л экзам ен  и ку р со 
в ая  работа, из ч еты р ех  групп  
больше всех полож ительны х оце
нок набрала первая группа: 13 
«пятерок» и 20 «четверок». Во вто
рой группе — соответственно 6 и 
24, в третьей — 6 и 21, а в четвер
той — 9 и 14.

Задолж ников по этом у предме
ту  на курсе нет.

П. клюшин,
заместитель декана агрофака.

Из шести групп второго курса 
ф акультета м еханизации  сел ь
ского хозяйства эту  сессию  сд а
ли на «отлично» только А. Бачин- 
ский, А. Попов, А. Хицков, на «4» 
и «5» ее одолели больш е — 22, 
правда, немало студентов имеют 
и одни «тройки», таких 15 чело
век.

Т. КРАВЦОВА, 
секретарь деканата мехфака.

П О Д ОПЕКОЙ 
СТУДПРОФКОМА

Студпроф ком  академ и й  при
нял  реш ение: студентов-сирот, 
которых у  нас 17 человек, обес
печить бесплатным прож ивани
ем в общ еж итиях, еж ем есячно 
доплачивать к  стипендии 50% , 
вы давать на 120 тыс. рублей т а 
лонов на питание, еж екварталь
но оказы вать материальную  по
мощь, вы делить на каж дого 300 
ты с. р у б л ей  н а  п р и о б р етен и е  
од еж д ы , обуви, предоставлять 
нуж даю щ им ся бесплатные п уте
вки в санатории, дом а и на базы 
отдыха.

Для остальных студентов, ж е 
лаю щ их подкреп и ть  свое зд о 
ровье, стоимость путевки соста
вит сум м у в размере месячной 
стипендии.

С. МАРНОПОЛЬСКИЙ, 
председатель студпрофком а.

Ты и имя твое
(П родолж ение, начало в № 13 — 18 за 1993 г.,

Ns 1 — 20 за  1994 г. и № 1 — 2 за  1995 г.)

ЕКАТЕРИНА (из древнегреческого языка) — чистая, непорочная. В 
традиции Запада начальное «е» везде отсутствует: Катерина, Катрин, 
Кэйтрин. У католиков существует и мужское имя Катерин. Компози
тор Кавос, итальянец родом, живший в России (1798 — 1840), имено
вался Катерин Альбертович, а два его сына — Иван и Альберт — 
Катериновичи.

Екатерина для большинства русских людей, знающих историю Ро
дины, «царское» имя. Кажется, даже в его звучании заключена опре
деленная величавость, ум, помпезность и  власть.

Увы, характеры обычных женщин, названных этим именем, почти 
ничего общего с этим представлением не имеют. Чаще всего это внеш
не скромные люди, хотя с завышенным самосознанием, в определен
ных ситуациях способные на откровенную грубость. Себе на уме, 
настойчивые, работящие, откровенные карьеристки, но не срываю
щие звезд — для этого им не хватает уверенности в себе, к тому же они 
тугодумки. Екатерины немножечко самоедки. И, как в целом нереши
тельные люди, время от времени бросаются в крайности. Если уж Катя 
решится сменить скромный платок на шляпку, то, будьте уверены, все 
прохожие застынут от удивления. Правда, назавтра сама она забро- 
сит навсегда эту шляпу в самый дальний угол. Некоторые Екатерины, 
пытаясь скрыть свою нерешительность, призывают на помощь на
глость .и дерзость. По этой же причине в компании могут выпить 
лишнее, много курят, разыгрывая из себя женщин, свободных от 
предрассудков.

Екатерины обычно неплохо устраиваются в жизни, правда, хозяйки 
они далеко не образцовые. Им также не всегда удается правильно 
воспитывать своих детей.

ЕЛЕНА (происхождение догреческое). — Толкования неточны: из
бранная, светлая, пламенник и т. п.

Елена чаще всего похожа на отца. Во всяком случае, характер его 
она наследует в точности. К нему имя Елены щедро прибавляет эмо
циональности и категоричности. Причем последнее качество, замет
но выраженное с детства,, с годами проявляется все ярче. Тому, кто 
долго не видел знакомую Елену, при встрече не миновать удивления: 
надо же, с какой твердостью и убежденностью она стала судить обо 
всем! Не обманывайтесь, это вовсе не означает, что Елена набралась 
жизненного опыта. Ее категоричность растет и крепнет вместе с нею, 
независимо от условий жизни.

А вот живут Елены трудновато, так как сильно подвержены сменам 
настроения, которое буквально руководит ими в бьггу и в труде. Соче
тание такой взбалмошности с принципиальностью, сильно развитым 
чувством ответственности и все той же категоричностью буквально 
терзают Елену. При этом Елены целеустремленные люди, нередко 
одаренные талантами. Это, как правило, отличные работники, по
скольку быть иными им не позволяет чувство гордости. Они заботли
вые матери, жены.

Еленам ни в коем случае не стоит становиться педагогами, ибо их 
характер находится в полном противоречии с требованиями, предъ
являемыми к этой профессии.

ТАМ, ГДЕ ГАЗЕТА СТАНОВИТСЯ ГАЗЕТОЙ
Наконец-то осуществилась мечта слушателей отделения журнали

стики ФОП с зооинженерного, защиты растений, экономического фа
культетов — они побывали в типографии издательско-полиграфиче
ской фирмы «Ставрополье».

В красивом многоэтажном здании ца улице Спартака с множеством 
служб, отделов и кабинетов издательства находятся редакции газет 
«Ставропольская правда», «Утро», «Ставропольская неделя», где тру
дятся профессиональные журналисты.

В другой же части здания расположены цехи типографии: газетный, 
монтажный, компьютерный, печатный и др. В них и увидели воочию 
студенты разницу между старым линотипным и новым компьютерным 
набором газеты, по достоинству оценили преимущества второго. Осо
бенно заинтересовали печатные станки. А еще они узнали много инте
ресного от людей, чьи руки набирают, верстаюти печатают нашу газету.

Спасибо всем сотрудникам ИПФ «Ставрополье» за то, что приоткры
ли студентам дверь в новый для них интересный и сложный мир газет
ного производства.

ВЛАДЕЛЬЦАМ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ
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1. Н адо ли  владельцу  зем ел ь
ного участка , р ан ее зареги стри 
ровавш его его в установленном  
п о р яд к е , после вы хода данного 
З акон а  заново оф орм лять свои 
права на участок?

— Нет, не надо.
2. Теперь за услуги  при р еги 

страции  зем ельного у ч астк а  и 
д руги х  регистрационны х д ей ст
ви ях  взим аю тся сборы. П риве
д и те , п о ж а л у й с та , н е с к о л ь к о  
примеров, как и е  сум м ы  п р ед 
стоит зносить?

— Разные. Например, при пер
вичной регистрации земельного

участка и прочно связанную с 
ним недвижимость с оформле
нием и выдачей свидетельства о 
праве на недвижимость (без из
готовления чертежа и установ
ления границ в натуре, которые 
оплачиваются заказчиком до
полнительно по договору) взи
мается один минимальный раз
мер оплаты труда.

Столько же будет стоить офор
мление купчей, выдача нового 
свидетельства о праве на недви
жимость, за регистрацию пере
дачи права о наследовании, да
рении, по завещанию.

А вот за регистрацию доку
ментов о передаче недвижимо
сти на условиях договора об 
аренде — 50% от минимального

размера оплаты труда.
За выдачу копий, справок, вы

писок взимается от 10 до 50% от 
минимального размера оплаты 
труда.

3. А если владелец  у ч астк а  не 
. х очет  реги стри ровать  з е м е л ь 

ный участок, на котором  он р а 
ботает у ж е  н есколько  лет и сч и 
тает своим?

— Если гражданин приобрел 
земельный участок, но не ж ела
ет его регистрировать в местной 
администрации на свое имя, то 
это может служить ему препят
ствием при дарении, продаже и 
т. д., т. к. по документам местной 
администрации он владельцем 
не будет значиться. Так что луч
ше все оформить по закону.

Б. ТОНУНЦЕВ, 
ю рист академ ии .

1Ч\т.«Кипп’ .fi'nto'tiiT м  c m -  

н ггн и  c ito iiv  Ч 1П .1П-п и . ч то  \ 

ю р и с т .i a k a  loM ftn Ь о р и с а Г Ъ - ; 
р\1ф<ЧШЧ.1 ] <rt»yuiUJIJvT\ li'll-  

Ты  II COT'jl} t lf llK .ll MolV.T no n- 

Ч 11Т1, h ll i il( i|p t ili ip o n a ilil>  io 

K o n c y n .T . iiu i io  n o ' iici'M в о п 
р о с а  \t: y i .o io m io i о. г р д ж т  .111- 

c k o i o ,  /Kil in ii i im r o . о р а ч н о - 

сомс»111<11«г'«ако|1о:|ат^11»сТ1!а..

К р о м е  п н  p. o il м о ж ет  о к а 

з а т ь  п о м о щ ь  и с о с т а в .K iii ii i  
i fp a i io i tM v  м м  м е н Iо н  и су -. 
jUMlrii.liMialionTpa/i îiwcopia-:4 
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